

## Culte du 13 octobre, Moncoutant

### *Accueil*

Nos vies sont agitées. Les soucis et les fardeaux ne nous épargnent pas. Il nous arrive d'être fatigués. C'est dans ces moments, particulièrement, qu'il est bon de pouvoir s'arrêter pour un moment de culte. Pour déposer nos soucis, nos fatigues et nos peines. Pour nous laisser accueillir par le Christ vivant.

Le Christ nous accueille ce matin. La paix du Père, l'amour du Fils, la consolation de l'Esprit... nous sont offerts pour que nous vivions ce culte le cœur au repos et l'Esprit apaisé. Amen.

### Spontané temps de l'Église 2

### *Louange*

Nous louons Dieu en chantant le Ps 33

### Cantique :

### *Volonté de Dieu*

Écoutons ensemble quelle est la volonté de Dieu, selon les paroles de Jésus dans l'Évangile selon Marc : Le Seigneur notre Dieu est le seul Seigneur. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force. C'est là le premier et le grand commandement.

Et voici le second qui lui est semblable : tu aimeras ton prochain comme toi-même. Aucun autre commandement n'est plus grand que ces deux-là.

### Spontané

## *Reconnaissance du Péché*

Nous pouvons nous tourner en confiance vers le Seigneur et reconnaître notre faiblesse, notre péché :

Seigneur, nous sommes réunis ce matin en ta présence. Aide-nous à prendre conscience des liens qui nous unissent. Ne nous laisse pas fuir en nous-mêmes, nous fermer à l'autre. Aide-nous à nous accueillir les unes les autres. Fais-nous sans cesse discerner ta volonté là où nous sommes, pour la situation que nous vivons.

Rends-nous efficaces pour établir ici et maintenant ton amour et ta paix, ta justice. Aide-nous à nous soumettre à ton amour, cet amour exigeant qui retient le pied qui chancelle, qui affermit la voix sans force, qui fortifie le faible qui trébuche.

Donne-nous de voir, de comprendre l'autre à travers des yeux de frère, de sœur, à travers ceux de ton Fils souffrant sur la croix, à travers ceux de tes témoins, signes de ton amour qui pardonne. Seigneur, guide-nous dans les chemins de ta volonté. Amen

## *Spontané*

### *Annonce du pardon*

Mon frère, ma sœur, quand tout s'écroulerait, quand tout s'ébranlerait en toi et autour de toi, quand tu n'auras plus rien de sûr à quoi te raccrocher dans cette existence, accroche-toi à cette parole de l'Éternel : « Quand les montagnes s'effondreraient, quand les collines chancelleraient, ma bonté pour toi ne faiblira point et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée » (Es 54,10).

Oui, mon frère, ma sœur, quand tu n'aurais plus rien de sûr à quoi te raccrocher, il te reste un roc ferme et inébranlable. C'est cette parole : Tu es appelé recommencer, tu es appelé à ressusciter, « choisis la vie et ce qui fait vivre » (Dt 30,19).

Parce que nous sommes impardonnables, nous sommes pardonnés, par grâce seule. Et c'est pourquoi nous pouvons vivre, pacifiés. Parce que notre vie est injustifiable, nous sommes justifiés, par grâce seule. Et c'est pourquoi nous pouvons vivre, gratuitement, sans raison.

Parce que nous sommes indignes d'être aimés, nous sommes aimés, par grâce seule. Et c'est pourquoi nous pouvons aimer, sans savoir pourquoi.

## Spontané

### *Illumination*

Avant de lire la Bible, nous prions :

Seigneur, nous te remercions de nous avoir réunis en ta présence, pour nous révéler ton amour et nous soumettre à ta volonté. Fais taire en nous toute autre voix que la tienne. Et permet que nous sachions recevoir ta Parole, non seulement l'entendre, mais aussi la recevoir, non seulement la connaître, mais aussi l'aimer. Ouvre, par ton Esprit, nos esprits et nos cœurs à ta vérité. Au nom de Jésus-Christ. Amen.

## Spontané

### *Texte biblique Mt 7,7-12*

<sup>7</sup>Demandez et vous recevrez ; cherchez et vous trouverez ; frappez et l'on vous ouvrira la porte. <sup>8</sup>Car celui qui demande reçoit, celui qui cherche trouve et l'on ouvre la porte à celui qui frappe. <sup>9</sup>Y a-t-il quelqu'un parmi vous qui donnera à son fils une pierre si celui-ci demande du pain ? <sup>10</sup>ou qui lui donnera un serpent s'il demande un poisson ? <sup>11</sup>Vous qui êtes mauvais, vous savez donner de bonnes choses à vos enfants. À combien plus forte raison votre Père qui est dans les cieux donnera-t-il de bonnes choses à ceux qui les lui demandent !

<sup>12</sup>Faites pour les autres tout ce que vous voulez qu'ils fassent pour vous : c'est là ce qu'enseignent les livres de la loi de Moïse et des Prophètes.

### *Prédication :*

#### **La prière est nécessaire pour faire le point et s'ouvrir aux autres**

Pour une fois, le texte que je vous propose aujourd'hui n'est pas le texte du jour. En fait, c'est le texte que nous avons lu et travaillé lors de notre partage biblique œcuménique à Mouchamps. Et c'est fou comme les textes bibliques résonnent dans nos vies ! Il faut dire que ce texte en particulier pose de grandes questions. Mais pour commencer j'aimerais vous partager les intertitres que choisissent les différentes traductions de la Bible pour ce passage :

Segond 1910 : la persévérance dans la prière

Nouvelle Bible Segond : Demander, chercher, frapper (mais pas à l'impératif)

Nouvelle Français courant : Celui qui demande reçoit

Traduction Œcuménique de la Bible : Prier le Père

Vous voyez la diversité des compréhensions. Et vous voyez aussi qu'il faut arrêter de lire les intertitres, qui ne sont pas du texte et qui orientent toujours la lecture. Par exemple, si on regarde la Tob : Prier le Père, ce n'est pas évident évident que Jésus parle de s'adresser à Dieu. Si je demande **on** me donnera, si je cherche je trouverai, si je frappe **on** m'ouvrira. Qui me dit que le **on** est Dieu ?

Voyons les indices qui disent que c'est Dieu. Déjà, c'est assez courant qu'en grec, quand il a une voix passive, comme ici, c'est pour dire que c'est Dieu qui intervient. Cela s'appelle le passif divin. Jésus est relevé des morts, cela veut dire Dieu a relevé Jésus des morts. Deuxièmement, Jésus utilise le raisonnement par l'absurde avec les parents qui donnent des pierres et des poissons à manger à leurs enfants, pour montrer que Dieu donne de meilleurs choses.

Alors tout est dit, c'est Dieu qui donne, ouvre et fait trouver. Et bien pour moi, oui et non. Car il y a une chose qui me dérange si on dit juste que c'est Dieu qui donne quand on demande, c'est de croire que Dieu est un magicien qui serait à nos ordres et que la prière serait efficace. Et donc si on poursuit le raisonnement, cela pose un problème, difficile à résoudre pourquoi des fois on demande et que l'on n'obtient pas ?

Certains disent que c'est parce que l'on prie mal. Vous voulez un peu de culpabilité avec vos souffrances ? D'autres disent que Dieu sait mieux ce dont nous avons besoin, quelle est notre vraie demande, certes mais alors pourquoi nous dire que il est possible de demander. D'autres enfin disent que nos demandes sont exhaussées mais sans que l'on sache quand ni de quelles manières, dans ce cas c'est pour moi, une surinterprétation du hasard.

Pour moi, il faut remettre en cause cette vision d'un Dieu magicien et de la prière efficace. Car non, ce n'est pas ça la prière, ce n'est pas une liste au Père Noël. Même si c'est déjà mieux, car on sort de la prière de demande pure, la prière n'est pas non plus : merci, pardon, s'il te plaît. La prière c'est une ouverture, un temps de pause, un temps de pas de coté où il est possible de se présenter en vérité devant Dieu et devant soi. Il est possible de se dire en vérité, de faire la part des choses, de prendre conscience de ce qui nous habite, de prendre conscience de nos limites, de nos faiblesses. La prière, peut être le premier pas vers la demande, vers la recherche. La prière ouvre en nous un espace, un temps de pause pour voir ce dont on a besoin, pour poser tout ce qui est lourd dans nos vies et que l'on n'arrive pas à porter seul, pour prendre conscience que l'on a besoin d'aide.

Il est possible de tout dire à Dieu dans la prière, de tout partager, nos joies et nos peines, nos peurs, nos colères, nos frustrations, nos jalousies, nos émerveillements, nos indignations. Je vous conseille de relire les psaumes pour découvrir cette diversité de prière et vous sentir libres de prier comme vous en avez besoin. Car il n'y a pas une prière parfaite, il n'y a pas une prière efficace, il n'y a que des prières authentiques, humaines.

C'est bien beau tout ça, mais si la prière n'est que cet espace de liberté de parole avec Dieu, mais qu'il n'intervient pas, comment faire ? Et bien il faut relire le dernier verset, que beaucoup de traductions séparent par un intertitre de ce qui précède. *Je vous ai déjà dit qu'il ne fallait pas lire les intertitres ?* Ce verset est appelé la règle d'or : faites aux autres ce que vous voulez qu'ils fassent pour vous. Le français préfère la version négative, ne faites pas aux autres ce que vous ne voulez pas qu'ils vous fassent. Mais bon, on le sait, Jésus est quelqu'un de positif. Ce qui est important c'est que Jésus fait le lien entre la demande, la recherche avec les autres, avec nous.

Pour moi, ce n'est pas anodin que ces versets se suivent : le « on » vous donnera, le « on » vous ouvrera, ce « on » c'est nous, c'est les autres. C'est à nous d'être ouverts aux autres pour répondre à leurs besoins, à leurs attentes. Mais c'est aussi à nous d'oser demander, d'oser chercher de l'aide, d'oser frapper à la porte. Dans notre culture c'est compliqué de demander, d'oser dire que l'on a besoin d'aide. Il est bien plus facile d'être en position de donneur. Ça fait du bien à notre égo, ça nous rend utile et cela fait taire nos questionnements sur nos propres besoins. Et justement, je crois que ce texte nous invite à prendre conscience de nos besoins, de nos craintes, de nos doutes, de nos demandes, à les formuler et à chercher de l'aide. Et nous trouverons alors des « on » bien intentionnés qui nous aideront avec joie. Et je crois qu'à travers eux, c'est Dieu qui répondra à nos demandes. Ils seront les mains de Dieu.

Pour finir, une petite blague que j'aime bien, qui illustre cela : un jour de grande inondation, les voisins du pasteur viennent le chercher alors qu'ils quittent le village avant l'arrivée de l'eau. Mais le pasteur leur dit, ne vous inquiétez pas Dieu va me sauver. L'eau monte, et les pompiers arrivent en 4x4 pour évacuer les retardataires, mais le pasteur leur dit, ne vous inquiétez pas Dieu va me sauver. L'eau monte, atteint le premier étage, les pompiers reviennent en bateau, mais le pasteur leur dit encore : ne vous inquiétez pas Dieu va me sauver. L'eau continue à monter, le pasteur se réfugie sur le clocher du temple, un hélicoptère vient, mais le pasteur persiste : ne vous inquiétez pas Dieu va me sauver. Bien entendu, le pasteur se noie. Il arrive au paradis, demande à voir Dieu pour lui faire part de son indignation : je t'ai servi toute ma vie, j'ai soutenu la paroisse... et toi tu ne me sauves même pas. Et Dieu lui répond, comment ça, je ne sauves pas ? Je t'ai envoyé tes voisins, les pompiers, un bateau et un hélicoptère. Amen

[Silence puis cantique : J'ai tout remis entre tes mains 621](#)

## *Confession de foi*

Parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'histoire. Brisant le silence de l'agonie, nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Jésus a rempli la terre de sa gloire et qu'il fut lumière dans notre terre froide nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient.

Que tout genoux fléchissent au nom de Jésus et que toute langue confesse que Jésus est Seigneur à la gloire de Dieu le Père Amen

Spontané :

## *Annonces et offrandes*

- Culte le 20, le 27 culte de la réformation à 11h à Bois Tiffrais
- KT le 19 octobre
- Journée intergénérationnelle le samedi 26 octobre, cuisine d'un dessert malgache le matin, repas partagé (prendre entrée et plat) et après midi autour du thème de la fraternité.
- Culte pour les personnes endeuillées le dimanche 10 novembre à 10h30 au temple de Moncoutant
- Partage biblique œcuménique le mardi 5 novembre
- vacances du pasteur du lundi 28 au dimanche 3 novembre

## *Prière d'intercession (Assis)*

Quand bien même les mots nous manquent pour prier, devant toi, nous nous tenons, avec tout ce qui fait notre vie : nos petits bonheurs et les liens de tendresse, les questions et les doutes qui nous tenaillent et ce désir, plus que tout, que notre vie trouve sens. Que ta Parole nous communique l'espérance.

Devant toi, nous nous tenons avec les autres, celles et ceux qui nous sont chers, et les autres que nous ne savons pas aimer ou que nous avons blessés, celles et ceux qui

sont au fond du gouffre et qui n'en peuvent plus d'appeler et d'attendre dans les prisons, les hôpitaux, les maisons de retraite, à chacune, à chacun redonne le courage de faire face.

Devant toi nous nous tenons avec les étrangers parmi nous, ceux et celles qui subissent le poids des vexations et les plus menacés parmi eux les demandeurs d'asile, les sans papiers. Q'ils trouvent des regards de sympathie, des gestes de solidarité.

Devant toi, nous pensons à tant de lieux de fracture autour de nous et dans le monde à ceux et celles qui y sont acteurs de réconciliation. Là même où nous ne voyons plus le chemin, que Ta Parole ouvre le passage.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané :

### *Envoi et bénédiction*

Entendons les mots de Luther comme envoi : « Priez, comme si travailler, militer, se battre ne servait à rien. Et travaillez, militez, battez-vous comme si prier ne servait à rien. »

Dieu tout-puissant, que la hardiesse de ton Esprit nous transforme, que la bonté de ton Esprit nous dirige, que les dons de ton Esprit nous dotent des qualités qui nous permettent de te servir et de t'adorer, dès maintenant et à jamais. Amen.

Spontané :